

# La Nación

601 - 1

Fundado en 1917 • Santiago de Chile, domingo 13 de enero de 1991 • Año LXXIV • N° 24.305 • 2ª Edición \$ 150 • Regiones I y II \$ 170 • XI y XII \$ 180

Pequeños incidentes no empañaron solemnidad del acto

# CONGOJA POPULAR EN FUNERALES DE PAINÉ

Pág. 2

SEGUNDO CUERPO  
La Nación

INVESTIGACION

Temático: La  
"conexión Pisagua"  
escándalo Irán-

CONVERSACION

Oscar Guillermo  
Cortés.

REPORTAJE

INVESTIGACION cumple  
años. Don  
Óscar Yáñez sigue  
viviendo.

ESPECIAL

Ocupaciones de  
la zona: los complejos  
de la zona.

EXPRESIONES  
DE PESAR

Manifiestas muestras  
de dolor recibieron ayer  
los familiares los restos  
mortales de los 16  
campesinos del fundo El  
Escorial, de Paine,  
detenidos y ejecutados en  
1973, para darles digna  
sepultura en masivo  
funeral.



H O Y

CONGRESO  
DE EE.UU.  
AUTORIZO  
EL USO DE  
LA FUERZA

20-21

ENTREVISTA DE MONICA GONZALEZ

ARZOBISPO  
CARLOS OVIEDO

8-9 y 10

DURO JUICIO  
DE JOVEN DC  
AL EJERCITO

13

EXIJA FASCICULO N° 3

La  
Gran  
Guerra

Micro Alvarez

# CRONICA

Imponente funeral de 12 horas de duración

# Digna y definitiva sepultura para desaparecidos de Paine

Autoridades políticas, de gobierno, organizaciones de derechos humanos, familiares y amigos se congregaron desde el Instituto Médico Legal y en el trayecto hasta Paine, para despedir a las víctimas.

FRANCISCO ARTAZA / Santiago

Los buscaron por más de 17 años y al estar frente a los féretros el dolor hizo flaquear sus fuerzas. Las viudas, hijos y parientes no pudieron parar de llorar. Escenas de profundo dramatismo se registraron durante todo el día de ayer durante el masivo funeral de los 16 campesinos del Asentamiento El Escorial, de Paine, asesinados por civiles y uniformados en octubre de 1973.

A primeras horas de ayer los integrantes y amigos de la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos se reunieron en las puertas del Servicio Médico Legal para acompañar a quienes iban a recuperar los cadáveres de sus seres queridos, tras tanto tiempo, para darles una "digna y definitiva sepultura".

Hasta ese lugar, donde permanecieron ocultos por más de quince años 16 de los cuerpos, llegaron autoridades de gobierno, dirigentes políticos y sociales, y centenares de personas para participar en uno de los funerales más emotivos de víctimas de la represión.

Uno a uno los familiares fueron recibiendo los féretros con los restos mortales de José Cabezas Bueno; Héctor Castro Sáez, Manuel Zamorano González, Francisco Calderón Nilo, Héctor Pinto Caroca y de su hermano, Hernán. Luego fueron subidos a las carrozas fúnebres los ataúdes de Juan Núñez Vargas, Emilio González



Hernán Cortés

Los féretros con los cuerpos de los 16 detenidos desaparecidos del fundo El Escorial, de Paine, fueron colocados en dos filas para ser velados por sus familiares y amigos 17 años después de su muerte.

Espinoza, Juan González Pérez, Hugo Vidal Arenas, Bernabé López López, Aurelio Hidalgo Mella, Domingo Octavio Galaz, Alirio Valdivia Valdivia, Carlos Manuel Ortiz y Juan Guillermo Cuadra Espinoza.

Todos ellos fueron detenidos, según los abogados de la Vicaría de la Solidaridad, por efectivos de la Escuela de Infantería de San Bernardo como un "castigo ejemplarizador" para aquellos campesinos que inspirados en los ideales de la reforma agraria crearon asentamientos en los grandes fundos.

### ACTO DE JUSTICIA

En el Servicio Médico Legal se hizo presente el ministro Secretario General de Gobierno, Enrique Correa: "Siento un dolor

muy grande —manifestó— por todo lo que ha pasado en nuestro país y un compromiso mayor para que esto nunca vuelva a ocurrir en nuestra patria".

Mientras la caravana fúnebre tomaba rumbo hacia la carretera Panamericana Sur, Correa indicó que "el sentimiento más profundo que tiene la transición a la democracia es generar las condiciones para que nuestro país nunca más llegue a tal grado de división y aberración que permita crímenes como éste".

Agregó que los campesinos fueron víctimas "de una furia homicida generada por una odiosidad extrema que dividía a nuestra sociedad. Fueron víctimas inocentes de una situación intolerable", recaló el ministro Secretario General

de Gobierno.

En representación del gobierno también se encontraba acompañando en su dolor a los familiares de los 16 campesinos de El Escorial el ministro de Salud, Jorge Jiménez de la Jara, para quien estos actos de reparación, al encontrar la verdad sobre los detenidos desaparecidos y devolver los cadáveres a sus parientes, "están buscando sanar las heridas tan profundas que tenemos todos los chilenos después de tantos años". Jiménez calificó este hecho como una necesidad para "la salud espiritual de Chile".

### CERRO CHENA

Más de un kilómetro de largo tenía la caravana fúnebre que, muy lentamente, avanzaba por la carre-

tera Panamericana Sur rumbo a Paine. Abriendo el camino, una patrulla de Carabineros; más atrás, las 16 carrozas, luego decenas de automóviles y microbuses transportando a quienes despidieron definitivamente los restos mortales de los "mártires de El Escorial".

Al llegar a los Cerros de Chena, casi a la salida de San Bernardo, se registró un pequeño incidente cuando algunas personas intentaron detener la caravana para denunciar el lugar donde existió un centro de detención y tortura.

En ese lugar funcionó (desde septiembre de 1973 a mediados del '74) el campo de prisioneros de Cerro Chena, dependiente del director de la Escuela de Infantería de San Bernardo,

coronel de Ejército Leonel König por entonces también gobernador de la zona militar.

Con solemnidad la caravana continuó su marcha hacia el sur. En Buin, integrantes de organizaciones sociales y políticas de la localidad rindieron un homenaje a las víctimas de la Cuesta de Chada. Un solo grito: "Queremos justicia" estremeció a los allí reunidos.

### FRANCISCO LUZORO

Ya en el interior de Paine, la caravana pasó frente a la casa de Francisco Luzoro (ubicada en General Baquedano 880), a quien se le acusa de haber encabezado y organizado a los grupos civiles que colaboraron con los organismos represivos.

Más adelante, el triste tañir de una campana recibió de una forma distinta a la caravana fúnebre. "24 de Abril rinde homenaje a sus hermanos de Escorial, uniéndose a su dolor". Los campesinos de este fondo saben muy bien qué es lo que ocurre: 12 de ellos fueron detenidos en octubre de 1973 y aún permanecen desaparecidos.

Con cada golpe a la campana María López Ahumada mitiga un poco el dolor de tener a su esposo, Luis Silva Carreño, desaparecido. "No sabemos por qué se lo llevaron, ellos no eran más que trabajadores de la tierra y no entendido por qué se los llevaron 'detenidos'", expresó mientras uno de sus hijos tomaba su lugar, golpeando con fuerza y rabia la pequeña campana.

"Ha sido una tarde de mucho dolor, pero al mismo tiempo ha sido una tarde de belleza", dijo el diputado por San Bernardo, Andrés Aylwin, al hablar en la puerta del Cementerio La Rana de Huelquén, momentos antes que fueran sepultados los restos de los 16 ejecutados de la zona de Paine.

Sus palabras fueron escuchadas en el más absoluto silencio por la multitud congregada allí. Recordó lo que había sido su labor como abogado al lado de

## A. Aylwin: "Tarde de dolor y belleza"

los familiares de las víctimas, cuando se pidió a la Corte de Apelaciones y a la Corte Suprema que investigara el caso de los desaparecidos de la zona, y la petición fue denegada por los tribunales hace quince años.

"Con los detenidos desaparecidos de Paine no se hizo justicia y tal vez por eso, justamente, murieron", expresó, responsabilizando

al máximo tribunal del país por no haber siquiera resuelto que se investigara.

"Pero aunque ellos hubieran estado debajo de la tierra, y peor aún, en una bóveda indecente, ellos han hablado a veces por otras personas. Estos hombres que murieron, con su sacrificio, contribuyeron tanto y tanto a crear una historia diferente. Y sus familiares contribuyeron, con su dolor, a crear

un mundo que sabemos que tiene que ser diferente, donde haya libertad", expresó emocionado.

"Soy testigo de lo que pasó en este lugar. Los campesinos que se hizo desaparecer, y en definitiva ya se vio que se les asesinó, era gente tranquila que no empleó la violencia. Eran personas sí que lucharon por el sindicalismo campesino, que lucharon por la Reforma Agraria, que

lucharon por una vida más digna", expresó.

Enseguida dijo que los campesinos, eternos postergados de la vida política, llegó un momento en que quisieron decir su palabra y "se organizaron en hermosos sindicatos y lucharon por la Reforma Agraria de la cual nos sentimos orgullosos".

"¿Pues bien, por qué en definitiva los mataron?", se preguntó.

"No porque fueron terroristas, que jamás lo fueron, ni porque fueran violentos, sino única y exclusivamente porque tocaron intereses de personas. Porque, desgraciadamente, en este país hay gente que piensa que la civilización occidental peligra cuando se le toca un metro de terreno, pero que, en cambio cuando mata a un ser humano indefenso, piensa que no pasa absolutamente nada. Yo soy testigo de eso", exclamó.